

### IDEAS-GARFIOS

No es nuevo en la política fusionista el hecho de que, solapadamente, los castores de la mayoría minen el terreno de un ministro para que pongan los pies en vano y se hundan.

El Sr. Sagasta no sabe atraer la parte más juvenil y retzona de su inquieta mesnada y suele verse á menudo combatido en sus planes por sus parientes y paniaguados.

Sólo cuando haciendo de Ulises reprende á las alborotadas turbas y las amenaza con su cólera, apacigna los tumultos y contiene el encrespado oleaje.

La necesidad que sienten los diputados de la mayoría de una reiterada amonestación para inclinarse del lado de los ministros en sus proyectos de ley, descubre lo bien que conocen la indole peculiar del señor Sagasta.

Saben que éste no es hombre á quien importe una idea más que otra, por muy opuestas que sean entre sí, como no encuentre en cualquiera de ellas garfio con que quedar prendido al banco azul, y hasta que el Sr. Sagasta no proclama, en las que acoge como proyectos, este poder mágico de hacerle inseparable de la poltrona, ni las reputan aceptables ni las respetan.

El jefe del Gobierno hizo cuestión de gabinete la candidatura que presentaba para la sección encargada del estudio del proyecto de Urzáiz.

Declaró, por consiguiente, que esa idea del ministro es ideal-garfio, y no ha habido ya que temer osadías de los jóvenes ni defecciones de los viejos.

Sólo acudiendo á estos recursos logra imponer su autoridad de presidente del Consejo de ministros.

### Comisión provincial

Sesión del 24 de Enero

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Consignar en acta el sentimiento con que se ha sabido el fallecimiento de las esposas de sus estimados compañeros D. Diego Soldevilla y Vázquez y D. Tomás Ruiz Sánchez.

Aprobar la cuenta justificada que presenta el Ayuntamiento de Villa del Río relativa á los anticipos hechos por aquel municipio para el servicio de bagajes á pobres, presos de tránsito y Guardia civil durante el tercer trimestre de 1901.

Revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Córdoba que impuso determinadas condiciones á D. Adolfo Castiella, al concederle autorización para agrandar un hueco de puerta en la casa número 24 de la calle Conde de Cárdenas y ordenar al Ayuntamiento expida la licencia solicitada sin limitación de ninguna clase.

Nombrar suplentes del tribunal de oposiciones de médicos de la benefi-

cia á D. Vicente Orti, como médico de esta clase y á D. Manuel Merino como médico libre, y á los diputados provinciales D. Rafael Serrano Lora, del Sr. González, y D. Francisco Rivera Cruz, del Sr. Flores.

Informar en el sentido de que procede modificar las obras del aprovechamiento de un salto de agua en el río Jenil, término de Iznájar, accediendo á lo solicitado por la Sociedad Eléctrica Industrial Española.

Autorizar al Director de la Casa Central de Expósitos para que adquiera el calzado necesario con destino á los acogidos en la misma.

Admitir la renuncia presentada por don Ramiro Muñoz Herrero, auxiliar temporero de la sección del censo, nombrando en su reemplazo á D. Enrique Viguera.

Autorizar al Director y Capellán de la Casa-Hospicio para que se dirijan al señor Obispo suplicándole que el Sacramento de la Confirmación que ha de administrarse á los acogidos en expresado establecimiento, se efectúe en la Iglesia de la Merced, aneja á dicha casa benéfica.

Y, por último, conceder ingreso en la Casa-Hospicio, á Antonia Molero Santos, Rafaela Gallego Expósito, Antonio Calvo Ruiz y María Antonia Rita Gavilán y González, y en la Central de Expósitos á Demetrio, hijo de Rosalia Infante, soltera y vecina de esta ciudad.

### PERSONALES

Ha sido nombrado Director de la Escuela Normal Superior de Maestros de Córdoba nuestro estimado amigo particular y político D. José Fernández Jiménez, á quien enviamos la enhorabuena.

—Don Antonio Márquez ha obtenido el nombramiento de vigilante primero de esta cárcel correccional.

—Se dice que en breve vendrá á pasar una temporada el marqués de Viana á su posesión de Moratalla.

—El Ayuntamiento de Pozoblanco ha nombrado Contador de dicha Corporación al individuo del Cuerpo don Fulgencio de la Horra.

—Ayer marchó á Granada, después de una breve permanencia en esta capital, el señor marqués de la Romana.

DON PEDRO DELGADO

### EN EL CONSERVATORIO

Ayer tarde se recibió en las oficinas del Heraldo de Madrid un B. L. M. del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes que, copiado al pie de la letra, dice lo siguiente:

El ministro de Instrucción pública

y Bellas Artes

B. L. M.

al Sr. D. C. F. de Arpe, redactor del Heraldo, y tiene el gusto de manifestarle que leyó anoche su artículo y que hoy ha concedido una plaza en el Conservatorio á D. Pedro Delgado y ha telegrafado al gobernador de Sevilla para que se lo comunique y le haga venir á Madrid.

El Conde de Romanones

aprovecha esta ocasión para reiterarle el testimonio de sincero aprecio y consideración.

Madrid, 28 de Enero de 1902.

¡Dios se lo pague al señor Ministro!

### Información militar

EN CORDOBA

Ha sido trasladado al regimiento de Villaviciosa el comandante de lanceros de Sagunto D. Cesar Carrasco y Mir.

Ha fallecido en esta capital nuestro estimado amigo el capitán de infantería en situación de reemplazo D. Gregorio López Vizcar.

Los funerales tendrán lugar mañana á las tres de la tarde en la parroquia de la Trinidad.

Comisiones de los distintos cuerpos é institutos se encontrarán en la citada parroquia á la hora antedicha.

Un piquete del regimiento de la Reina tributará al cadáver los honores de ordenanza.

Enviamos el pésame á la apreciable familia del finado.

Se ha dispuesto que siempre que haya necesidad de realizar algún acto ó contrato que requiera la intervención de Notario, se participe á la Delegación del Colegio Notarial de Sevilla, en esta plaza con la mayor antelación posible, indicando el día, hora y local á fin de establecer el debido turno.

Servicio de la plaza para el 30 de Enero.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, cuarto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

### GUILLERMO II

Anteayer cumplió cuarenta y tres años el Emperador Federico Guillermo II de Alemania.

En el mes de Junio hará entonce años que ciñó á sus sienes la corona imperial, por la muerte de su padre, el triste y melancólico Federico III, que pasó por el Trono como una sombra. Trece años y medio de mando, de poner en juego una actividad portentosa, de desarrollar las más atrevidas iniciativas, de dar pruebas de las más variadas aptitudes, han hecho de su figura una de las más interesantes de la Europa contemporánea.

Cuando subió al Trono, á la edad de veintinueve años, ya estaba casado y tenía cuatro hijos, los otros tres, de los siete con que cuenta en la actualidad, nacieron cuando ya era Emperador, y todos son varones, menos la última, la Princesa Victoria.

Educado en el culto á las tradiciones de su abuelo el fundador del Imperio, ha seguido las huellas del soldado victorioso, que se coronó en Versalles, sin tener para nada en cuenta las filosofías de su padre.

Con sus procedimientos ha consolidado el poderío que dieron á su patria los triunfos de Sadowa y los éxitos de la campaña de 1870 á 71.

Alemania es hoy el Imperio fuerte y poderoso con que soñaron el viejo Guillermo y su ministro Bismarck. ¿Pero es un pueblo feliz? ¿Reina la dicha en sus hogares de soldados, en sus ciudades, que parecen un inmenso cuartel?

Eso es lo que nos han de ir diciendo los sucesos que se han de desarrollar en este principio de siglo. Pero hoy, por hoy, Alemania da muestras de su poderío, y la fiesta de su Emperador, el 27 de Enero, ha sido celebrada con gran júbilo en todos los pueblos de la Confederación germánica.

### JURADOS

Lista de los Jurados del partido de Hinojosa que han de comparecer ante esta Audiencia los días 3, 4, 5, 6, 7 y 8 de Marzo próximo, á las doce de su mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas procedentes de dicho partido, seguidas contra Agustín Silva y otros, Gabriel Florez Montenegro, Manuel Sánchez y otros, Santiago León y Enrique Ortiz

Torrico, las cuatro primeras por el delito de robo y la última por el de homicidio:

CABEZAS DE FAMILIA.—D. Rafael Alcaide Pérez.—D. Antonio L. Fernández Villarreal.—D. Florencio Luque Barea.—D. Miguel Muñoz Díaz.—Don Manuel Armenta Morillo.—D. Ramón Camargo Nieva.—D. Florencio Cáceres López.—D. Antonio Caballero Bajarano.—D. José María Caballero Amo.—D. Manuel Delgado García.—Don Juan García Mesa.—D. Simón Jiménez Rodríguez.—D. Francisco Magica Santos.—D. Policarpo Alfaro Montes.—D. Justo Puerto.—D. Antonio Castellano Linares.—D. José Fabio Gómez.—D. Juan Gama Galán.

CAPACIDADES.—D. Telesforo Conde Murillo.—D. José Gil Vizoano.—D. Alfonso Pozo Alvarado.—D. Manuel Coll Gallo.—D. Florentino García y García.—D. Manuel Orellana Amor.—D. Francisco Barrios Gallego.—D. Bonifacio Fernández Sánchez.—D. Manuel Jurado Delgado.—D. Alfonso López González.—D. Anselmo Moreno López.—D. Miguel Navarro López.—D. Alfonso Maduño Fernández.—D. Julián López Morales.—D. Francisco Vergera Hidalgo.—D. Sancho González Ruiz.

SUPERNUMERARIOS.—Cabezas de familia.—D. Pedro Conde Vega.—D. Rafael Bujallo Candel.—D. Antonio Mira Dorado.—D. Francisco Sánchez Villar. Capacidades.—D. Filomeno Moreno García.—D. Nicolás Ruiz Cañete.

### Medicina

#### LA ELECTRICIDAD CONTRA LA TISIS

Hoy llegan de Londres noticias de una nueva aplicación médica de la electricidad.

Por el crédito y reputación de las personas que han intervenido en el descubrimiento y por la descripción de los experimentos realizados se deduce que se trata de un adelanto serio y positivo y en este sentido creemos que la noticia merece transcribirse.

Mr. T. J. Bokenham, médico eminente, muy conocido en los mejores distritos del Oeste de Londres, ha realizado pruebas delicadas y perseverantes aplicando al tratamiento de la tisis las corrientes eléctricas de alta frecuencia ideadas por Tesla, pero convenientemente modificadas.

Mr. Bokenham ha hecho sus experimentos, con coacimiento y ayuda de los más famosos especialistas de Londres, con gran reserva y por muy largo tiempo, hasta tener dominados todos los detalles respecto á los aparatos eléctricos ideados al efecto, á los métodos más eficaces para aplicar las corrientes, y sobre todo, hasta estar seguro de los resultados obtenidos:

Como consecuencia de trabajos tan pacientes, el profesor citado ha conseguido preparar los medios técnicos más apropiados para obtener una corriente de 80.000 voltios, de tan alta frecuencia y administrada de tal modo que el enfermo no experimente la menor molestia.

Para formarse idea del enorme poder que representa una corriente de los 80.000 voltios mencionados, bastará considerar que en algunas vías férreas, en las que se emplea la electricidad como motor, se usan tan sólo corrientes de 500 voltios, que bastan para mover trenes ordinarios.

Dos métodos distintos emplea Mr. Bokenham para aplicar estas corrientes potentísimas sin que el enfermo experimente molestias, ni menos sacudidas desagradables.

En uno de ellos el paciente descansa recostado en una butaca con el pecho al descubierto. El respaldo de la silla está completamente aislado, de modo que el círculo eléctrico se establece solamente á través del cuerpo del enfermo. La corriente se aplica por medio de un cepillo metálico que se mantiene separado á pocas pulgadas del pecho del tísico. En cuanto el aparato funciona, la electricidad descarga por el cepillo metálico, produciendo una serie de chasquidos; se percibe olor á ózono, y desde las púas del cepillo al cuerpo del enfermo saltan una infinidad de líneas de luz azulada, pero aquí sólo percibe una ligera sensación de calor. Este método lo llaman monopolar.

En el otro procedimiento, la persona á quien se aplica la electricidad se coloca en la misma posición que en el anterior, pero al mismo tiempo empuña con una de las manos un asidero igual al que de ordinario tienen los aparatos galvánicos en uso. De este modo el enfermo recibe los 80.000 voltios hasta que queda sobresaturado de electricidad. Sin embargo, no experimenta molestia alguna; pero si otra persona toca con el dedo la piel del enfermo, se obtienen chispas de gran extensión en todas direcciones.

En ambos métodos la aplicación en cada sesión dura de diez á quince minutos, y se repite ya diariamente, ya tres ó cuatro veces por semana, según los casos.

El primer resultado que se observa en el enfermo es el de una elevación notable de temperatura, elevación que ordinariamente es de un grado ó grado y medio (centígrados), pero que alguna vez ha llegado á tres grados.

No se conoce aún exactamente cuál es el efecto real que se produce en el paciente, si es que se destruyen los bacilos, causa de la tisis, ó que se disminuye la virulencia de ellos, ó bien, en fin, que se alteran las condiciones del medio orgánico haciéndolo imposible para la vida del referido bacilo, como se aplica el termo-cauterio en el caso del carbunco. Ello es que la tos del enfermo disminuye en seguida, aumenta el apetito, se restauran las fuerzas.

Todos los que han presenciado los experimentos y han estudiado los casos sometidos á esta tratamiento están conformes en que los pacientes han mejorado notablemente y en que muchos de ellos han podido volver á dedicarse á sus ocupaciones habituales.

Lo que falta ahora averiguar, por lo que hace á la práctica, es si la cura es permanente, y en el terreno científico averiguar cuál es la verdadera acción que las corrientes eléctricas, de las condiciones referidas, ejercen sobre los enfermos.

V. Vera

### Lo que se lee

#### REVISTA DE REVISTAS

##### Aventuras del agente Holmes

Esta interesantísima obra del ilustre autor inglés Conan Doyle ha sido el éxito mayor de librería en los últimos años. Mucha evidez había en España por conocer aquellas aventuras, pero las dificultades materiales que se presentaban para su traducción por los crecidos derechos exigidos para ello impidieron á las casas editoriales darlas á conocer al público español.

NUEVO MUNDO satisface ahora la curiosidad y el ansia de todos publicando todos los miércoles en folletín encuadernable, profusamente ilustrado, las incomparables y sensacionales Aventuras del Agente Holmes que exceden en interés y amenidad á las celeberrimas de Rougemont que el mismo semanario dió á conocer.



## La usura en los campos

Cuando el Ministerio de Fomento fué partido por gala en dos, supusimos que lo que se haría en adelante sería izquierdear por partida doble en los asuntos concernientes al antiguo departamento ministerial.

Y así ha sucedido.

Hasta la fecha no sabemos que haya salido nada provechoso del flamante Ministerio de Agricultura, donde, por lo visto, no se han enterado, ó si se han enterado no han hecho caso, de las miserias en que se mueve la clase agrícola de España.

Todavía no han caído en la cuenta, ó si se ha caído en la cuenta no le importa un bledo que esa clase agrícola agonice, agobiada por sin número de males, entre los cuales debe contarse, en primer término, ese de la usura que, á nuestro modo de ver, podría evitarse ya con la creación de Bancos agrícolas, bien organizados, ya por otros medios que los ministros de Agricultura debieran estudiar, si quisieran cumplir con su deber.

Según leemos en *El Progreso Agrícola* resulta de la estadística publicada recientemente por la Dirección general de los Registros, que en el año 1894 se hicieron préstamos con pacto de retro sobre fincas rústicas por valor de 14.200.000 pesetas, efectuándose las liberaciones sólo por dos millones setecientos mil pesetas. Los préstamos con hipotecas de bienes rurales, con interés mayor del 6 por 100, fueron en número de 5.589, por la suma de 19 1/2 millones, y el total de estas operaciones ascendió á 11.744, por 114.800.000 pesetas, incluyendo en estas cifras los préstamos sin interés alguno manifiesto, ó sea aquellos en que la usura, avergonzada de su monstruosidad, no quiso presentarse desnuda. Parecidos á éstos son los datos correspondientes á 1895, 1896, 1897 y 1898, que es el último año á que alcanza la referida estadística ó trabajo demostrativo de que la propiedad rural va a pasos de gigante á las manos muertas de los prestamistas.

Si el capital se ensaña de este modo con los que hipotecan prendas tangibles y saneadas, calcúlese cómo tratará á los colonos y arrendatarios que no pueden ofrecer garantías tan sólidas de sus deudas. A éstos les exige el 5 por 100 al mes como rédito mínimo y el pago en frutos de primera calidad, tasados, por lo común, al hacer el trato, en la mitad de su precio ordinario.

En poblaciones como Madrid, Zaragoza y otras de menor categoría hay gentes desalmadas que se dedican á prestar á los vendedores de hortalizas al 5 por 100 diario.

Desde el mes de Mayo último en pueblos de las provincias de Madrid, Guadalajara, Cáceres y Albacete se han visto obligados muchos labradores á tomar dinero á tres pesetas la fanega de cebada y á cinco la de trigo por el tiempo de tres meses para

reintegrar al usurero en la época de la recolección; y sobre todo, en pueblos como Torrelaguna y otros de la sierra de Madrid, en los que se ha prestado dinero á razón de quince pesetas la fanega de trigo como mercancía comprada con obligación de devolver al prestamista la cantidad en trigo, valorando la fanega en 750 pesetas.

Y si á esto se añade el interés que además comprenden los préstamos, que no es menor de un 6 por 100 hasta que se devuelve lo prestado, no hay frases con que expresar lo villano de tal procedimiento y lo lamentable de la impunidad con que se ejerce la vejatoria é infame industria.

## La Otero y la Reina de Italia

En la revista *Le Velo* vemos un largo y curioso artículo en el que se cuentan los éxitos que la famosa bailarina española está obteniendo en varias ciudades de Italia.

Carolina Otero triunfa con las gallardías de su cuerpo admirable, y el tacleado de sus boleros suena dulce en los oídos de los romanos aristócratas.

De Milan, de Florencia, de Venecia, de Nápoles, acuden, no galante cortejo á la Ciudad Eterna, y el tango de *La feria de Sevilla*, es coreado por bocas de princesas romanas.

En las calles, en las iglesias, en los teatros, en los paseos, la mantilla española de nuestra gallarda bailarina, levanta rumores de admiración. Sus joyas, deslumbran; sus miradas, encienden; su andar delicado y garboso, hace desmayar de gusto á los galantuomo de Roma.

Hace unos días, Carolina Otero ha recibido la más alta prueba de distinción. Apenas manifestó deseos de hacer un viaje á Nápoles en automóvil, la misma Reina de Italia, no queriendo dejar á nadie este ofrecimiento delicado, envió á la preciosa bailarina un soberbio automóvil, propiedad del Rey Víctor Manuel II.

Carolina Otero correspondió á la real fineza con una agradable *seance* de cantos y bailes españoles en las habitaciones privadas de la Reina, donde, á presencia de la nata y flor de las damas romanas, lució la gentil bailarina todos los encantos de su voz dulce y todas las gallardías de su cuerpo airoso y escultural.

## CURIOSIDADES

### Los trenes más ligeros del mundo

Las compañías de ferrocarril hacen cada día nuevos esfuerzos para aumentar la velocidad de sus trenes. Y, en realidad, cada día es más asombrosa la rapidez con que se viaja, sobre todo comparándola con la corriente que hace muchos años.

En 1872, por ejemplo, se empleaban veinte horas en el trayecto de Burdeos á París; hoy se hace el viaje en cinco horas y media.

En los Estados Unidos, el tren más rápido es el de Nueva York á Buffalo, que en ocho horas recorre 920 kilómetros, ó sea 110 kilómetros por hora.

En Inglaterra, el tren de Londres á Edimburgo (635 kilómetros) tarda siete horas; á 85 kilómetros por hora.

En Alemania, el de Berlín á Hamburgo (286 kilómetros) en tres horas y media; á 68 kilómetros por hora.

En Austria, el de Viena á Budapest (278 kilómetros) en cuatro horas; á 68 por hora.

En Italia, el de Bolonia á Milán (216 kilómetros) en tres horas y cuarto; á 67 por hora.

En Rusia, el tren más rápido recorre 61 kilómetros por hora; en Suecia, 57, y en Suiza, 55.

En España, el expreso de Madrid á Irún (631 kilómetros) emplea trece ho-

ras y media, ó sea 46 kilómetros por hora.

Turquia aventaja á todos en lentitud: el tren más ligero de las tierras del Sultán recorre á razón de 130 kilómetros por hora!

## SÓCRATES

(PÁGINAS INÉDITAS DE CAMPOAMOR)

¿Ha existido Sócrates? Yo creo que sí. Ha existido un hombre que se llamaba Sócrates, pero que ni era filósofo ni mucho menos un tipo de virtud. Jenofonte y Platón, sus discípulos y amigos, han escrito su vida contradiciéndose el uno al otro, y en mi concepto, faltando ambos á la verdad. Jenofonte habla de Sócrates con una simplicidad afectuosa, que es la mentira del hombre de bien, y Platón con una exageración épica, que es la mentira del hombre de talento.

Sócrates es hijo de sus discípulos, el amable Jenofonte y el entusiasta Platón, como Don Quijote es hijo de Cervantes. Tan cierto es el Sócrates ideal en Atenas como Don Quijote en la Mancha. Los filósofos son á Sócrates lo que los romanceros al Cid; de dos personas ciertos han hecho dos tipos de idealidad. Lo mismo Sócrates que el Cid son dos gloriosas mistificaciones. Sócrates nació en Atenas el año 469 antes de Cristo.

Fué hijo de Sofronisco, un cantero, y de Jenareta, una partera. La posteridad, siempre linajuda, con los grandes hombres, ha convertido al cantero en un escultor y á la partera en una sabia en obstetricia. Sin embargo, si Jenofonte no se equivocó, como es de creer de su excesiva bondad, el padre de Sócrates debió ser escultor y no cantero; pero escultor tan hábil en la enseñanza, que según dice Jenofonte, se enseñaba un grupo de las tres Gracias esculpido con tanta felicidad por el joven Sócrates, que este grupo podía soportar sin mucha inferioridad la vecindad de las más divinas estatuas de Fidias. No diré que no lo creo, pero sí que lo dudo.

Se cuenta que, observando su padre en él alguna particularidad que le hicieron creer que no sería como el común de los hombres, fué á consultar el oráculo sobre la educación que le daría, y el oráculo le respondió: «Déjale hacer.» Cito este dicho, no porque crea en su autenticidad, sino porque es una excelente lección de pedagogía.

Critón, hombre rico y filosófico, aficionado á su talento y compadecido de su candor y miseria, se hizo su amigo, le suministró lo necesario para vivir, le dió maestros y después le encargó la educación de sus hijos. Cito este hecho de Critón, este Mecenas antiguo, porque es una buena acción.

Según dice Aristóteles, Sócrates tuvo dos mujeres propias: la una Mirta, hija de Aristides el justo, y la otra Xantipa, hija de un ciudadano oscuro, Euménide, de tan caprichoso humor, que toda su vida dió motivos á su marido para ejercitar su filosofía más de lo que Sócrates hubiera deseado. Yo, después de todo, preferiría una mujer tan violenta como Xantipa, á un marido tan inaceptable como Sócrates.

Alcibiades, ese Tenorio ateniense, le decía una vez que no era tolerable la maledicencia de Xantipa, á lo que Sócrates respondió: «Yo estoy tan acostumbrado á ello, como á oír á cada momento el estridor de la polea; y tú también toleras los graznidos de los ánsares.» «Pero—replicó el grosero Alcibiades—los ánsares me ponen huevos y educan otros ánsares.» Y tornó á replicarle el todavía más grosero Sócrates: «También á mí me pare hijos Xantipa.» Esta delicada conversación, habida entre dos de los más grandes hombres de la antigüedad, es digna de dos arrieros que se ocupasen de alguna Maritornes en un mesón de la Mancha.

Llamado por las leyes á combatir por el país, salvó en Polideia á ese ilustre presidiario conocido en la historia

por Alcibiades, y en Delio á su amable discípulo el inmortal Jenofonte.

Antes de pintar al hombre moral, disoñemos al hombre físico.

Sócrates era un hombre de una vulgaridad grotesca, de pequeña estatura, de hombros altos, cuello ancho y corto, cabeza redonda, labios gruesos, boca fruncida, nariz informe y remangada, ojos vivaces, frente ruda y prominente. Al leer esta descripción, parece que injusta, pero involuntariamente, se ve uno tentado á aplicarle el epigrama de Moratín:

¿Veis esa repugnante criatura,  
chato, pelón, sin dientes y estevado?  
Pues lo mejor que tiene es la figura.

Pero no seamos tan inconsiderados como el lavateriano Zopiso, que sólo al verle le atribuyó las inclinaciones más viciosas, si bien Sócrates protestó contra este rasgo de buena ventura fisiológica con la ingenua aseveración «de que, en efecto, había nacido con malas inclinaciones; pero que les había vencido á fuerza de atención sobre sí mismo.»

Supongo que es verdad lo que se cuenta que decía, á propósito de su frugalidad, «de que los otros hombres vivían para comer; pero que él comía para vivir», y que «quien come con apetito no necesita de viandas exquisitas, y el que bebe con gusto no busca bebidas que no tiene á mano.»

Creo que sería muy pobre, tomando aquí la pobreza como sinónimo de virtud, cuando dijo que «si él tuviera dinero se compraría una capa», lo mismo que diría cualquiera que no teniendo dinero sintiese frío.

Sin hacer siquiera la señal de la cruz, pasó por lo del «demonio», ó genio familiar, que le advertía lo que debía hacer en las circunstancias más críticas, como sucedió en la expedición naval de Potideo, donde se dice que pasó toda una noche en contemplación en una misma postura, y en la cual peleó valerosamente, y que consiguió la victoria que cedió voluntariamente á Alcibiades, «a quien amaba mucho», como con cierta sorna dice Aristipo en el libro cuarto de «Las delicias antiguas»; y pasó por todo esto sin llamar á Sócrates visionario, ni otra porción de cosas que se me podrían ocurrir, si yo quisiera pensar sobre ellas.

Es posible que fuese cierta su modestia cuando, al ver las muchas cosas buenas que se vendían en las calles de Atenas, decía como la zorra de la fábula: «¿Cuánto hay que yo no necesito!» ó como cuando al ver que Antístenes llevaba siempre á la vista la parte más rasgada de su palió ó traje, exclamó: «Al través de tus andrajos veo tu vanidad.»

Si, señor; era prudencia y no baja la que, habiéndole dicho uno que otro hablaba mal de él, le hacía responder: «Ese no ha aprendido á hablar bien», —ó en el momento en que, habiéndole uno dado un puntillón, dijo á los que se admiraban de su sufrimiento:— «Pues si un asno me hubiese dado una coz, ¿había yo de citar ante la justicia?»

Miente; es decir, quiero suponer que miente Aristóxenes al asegurar que Sócrates era muy cuidadoso en juntar dinero (en buenas palabras, que era un avaro); que dándole á interés lo recobraba con el aumento (esto es, que se ocupaba en la usura), y que renovando luego el préstamo, daba otra vez el capital á ganancias. Mentira. Es decir, quiero suponer que todo esto es mentira.

Y, en una palabra: quiero suponer que es una verdad que Sócrates era casto, frugal, pobre, profeta, modesto y desinteresado. Pero aun suponiendo todo esto, que es mucho suponer, todavía no puedo ver sin que se resienta mi dignidad de hombre á ese pedantón, á quien Alcibiades, su discípulo predilecto, llama «un desairado blasfemador comparable al sátiro Manyanas», danzando frecuentemente, como nos dice Jenofonte en su «convite», dándose él mismo de coscorrones muchas voces y arrancándose los cabellos por sus excesos en la vehemencia del decir, pasando la vida de plaza en plaza,

como un vagabundo, filosofando al aire libre, como lo podía hacer Sócrates, esto es, diciendo marrullerías, enganchando discípulos por la calle, como sucedió con Jenofonte, para enseñarles la virtud, así como ciertas fabricantes de amor los cazan para lanzarlos en el vicio, yéndose frecuentemente á casa de uno de sus cronistas, Simón el Curtidor, donde, como en todas partes, hablaba de los vicios, de las virtudes, de lo bueno, de lo bello, de lo decente y de lo honesto, todo lo cual oía, como no podía menos, con gran atención Simón el Curtidor.

Sócrates, ese Quevedo de la Filosofía, debía ser lo que en nuestros días se entiende por «un mala lengua». Se dice que con sus críticas incomodaba en extremo á los falsos oradores, malos poetas, supuestos filósofos, ricos orgullosos, hombres injustos, y que, incapaz de autorizar ni aun con su silencio abuso alguno, reprendió igualmente los que veía introducidos tanto entre los sacerdotes como entre los artistas y magistrados. Es decir, que este facha de la virtud se conoce que estaba en guerra con todo el género humano.

Campoamor.

Extravagancia

## LA BARBA

Antiguamente, cuando eran dulces las aguas del mar, la barba era patrimonio especial de los filósofos y demás gente seria y estudiosa.

De ahí vino, sin duda, el llamar «cabeza de estudio», á la cabeza orlada con grandes pelos.

Después, á medida que las aguas del mar se tornaron saladas, fué generalizándose el uso de apéndices capilares en la cabeza.

Mas veamos cómo se presentaron á la faz de la Historia los hombres más notables.

Y aquí, me permito hacer una pregunta:

¿Tiene barba la faz de la Historia? Yo, francamente, no lo sé. Lo único que puedo decir á ustedes es que he tenido un profesor, el cual repetía con frecuencia: «La Historia nos viene de perilla.»

Sabido es que Platón definió el hombre diciendo:

—Es un animal bípedo, implume... y con toda la barba.

Por eso Diógenes, al día siguiente, soltando un gallo desplumado y con una barba postiza, decía:

—He ahí el hombre de Platón.

Ninguno de los grandes despotas ha tenido barba.

Nerón, Calígula, Pedro el Cruel, Napoleón, eran barbilampifios.

En cambio, los personajes más simpáticos y bondadosos, desde el Padre Eterno, fueron barbudos, y ninguno de ellos permitió jamás que le pasasen por el rostro la navaja ni la maquinilla trasquiladora.

Recorramos las páginas de libros antiguos y no encontraremos un solo pasaje en que se nos presente á ninguno de los hombres que se distinguieron por la afabilidad de su trato y por la dulzura de su carácter, entregando el rostro á los Figaros.

El primer hombre que se atrevió á mostrarse de las barbas, fué Luciano de Samosata, que escribió una sátira contra los filósofos de su tiempo porque usaban aquel apéndice.

De ahí viene—si no hay quien me desmienta—las frases «tomar el pelo» y «subirse á las barbas», que se emplean en tono de burla.

Sobre si podían ó no podían llevar barba los clérigos, se marcó una profunda disidencia entre la Iglesia griega y la romana.

Verdad es que, en los tiempos en que esto ocurría, no era aún conocida la teoría diplomática de «echar pelillos á la mar.»

Moisés y los hebreos se dejaban la barba como señal de protesta contra la lampiña corte de Farao.

En España, en tiempos de Narváez, más de un patriota fué llevado á la



barbería para que le quitasen el bigote y la perilla, distintivo de los progresistas y masones.

En cambio, los capitanes de los antiguos tercios españoles, cuidaban extremadamente de sus mostachos, cuyas guías conservaban largas y tirantes, gracias á las bigoterías de gamuza que apropiado usaban.

La larga lucha que el rey Luis VII de Francia sostuvo con Inglaterra, fué originada por la ocurrencia de aquel monarca de afeitarse, lo cual causó la indignación de su esposa, que se separó de él.

El rey Francisco I estableció un impuesto sobre las barbas, y de ahí vino, sin duda, la frase vulgar «á tanto por barba.»

Los monarcas de Persia se arreglaban la barba con cintas y palillos labrados.

¿Y quién sabe si las persianas de ahora son una débil imitación de las barbas de los persas?

José Barral.

## Crónica Provincial

De Santa Eufemia se fugó días pasados un pobre demente, diciendo que iba á Madrid, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Las señas facilitadas á la prensa para ver si es posible averiguar donde se encuentra el infeliz, son las siguientes:

Lámase Froilán Sánchez Romero, de treinta y tres años de edad, alto, moreno, delgado; usa pantalón de pana verde obscuro, bota azul listada en blanco, chaqueta de paño negro, sombrero de color ceniza, algo alto de copa, y botas claras.

No lleva documento alguno que identifique su persona.

Anteayer fué detenido en Puente Jenil un individuo que conducía un burro robado el 6 de Junio último del cortijo Casa Blanca, término de Osuna.

Al vecino de la aldea de Zambra (Rute), Ramón Carvajal Cubero, le robaron, no ha mucho, dos jamones, una hoja de tocino, dos docenas de chorizos, una orza de lomo y algunas morcillas.

La guardia civil practicó activas gestiones y á ellas se deba que el día 26 fuera detenido el autor Felipe Caballero Jiménez y su cómplice Araceli Ramírez Cubero, quienes utilizaron el lomo y chorizos en una enchipanda, vendiendo lo demás en una tinería de Lucena por 13'75 pesetas.

En la sala de lo civil de la Audiencia de Sevilla se vió ayer un pleito del juzgado de Aguilar, seguido por don Pedro Chavarría contra la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, por cobro de cierta cantidad de pesetas, como indemnización de perjuicios.

Informaron los abogados Sres. Infanzón y Contreras.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Izájar, que puede solicitarse dentro del término de quince días.

## Crónica Local

### Solemnes honras

En la Iglesia parroquial de San Miguel, se celebrarán mañana, á las once, solemnes honras fúnebres y misas rezadas, en sufragio del alma del que fué inolvidable amigo nuestro el Ilmo. señor Dr. D. Manuel González Francés, obocentísimo y sabio Magistrado, que fué, de nuestra incomparable Basílica.

Por encargo de la distinguida familia del ilustre finado, tenemos el gusto de invitar, para tan piadoso acto, á cuantos fueron amigos del docto sacerdote ó insigne publicista, por no hacerse para las expresadas honras, invitaciones particulares.

### Estudiantina

En Jaén se espera también este año la visita de la *Estudiantina cordobesa*, que tantos aplausos conquistará el anterior.

### Bravías

En la calle del Toril dieron ayer el escándalo del día dos mujeres.

Hubo rizados deshechos, moños en el aire y arañazos á granel.

Después de curadas de varias contusiones en la casa de socorro, pasaron al arresto municipal.

### Disposición

Por Real orden del ministerio de Instrucción pública, que publica la *Gaceta de ayer*, se dispone, como medida general, admitir á examen de ingreso en la Escuela Central de Ingenieros industriales á todos los aspirantes que presenten el título de bachiller, sea cualquiera su edad.

### Quejas

Se quejan los transeúntes y vecinos de la calle Alfonso XIII de que, á consecuencia de lo gastado de los adosquines, son muchas las personas que resbalan y miden el suelo.

### A cobrar

La Dirección general del ramo ha ordenado al tesorero de Hacienda, que el día 1.º de Febrero abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero, que perciben sus haberes por esta provincia.

### Alcances

La comisión liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Canarias, de guarnición en Madrid, ha terminado los ajustes de los individuos siguientes, que pueden reclamarlos previa la oportuna instancia:

Antonio Campos Montilla, de Encinas Reales, alcauza 116'55 pesetas.—Celedoaldo López Arenas, de Aguilar, 66 15.—Elias Rodríguez Baranda, de Belmez, 308 85.—Francisco Navas Colos, de Córdoba, 81'35.—José González Varo, de Aguilar, 157'90.—Juan Albar Gómez, de Córdoba, 78'25.—Juan Priego Navarro, de Espejo, 39'15.—Manuel Ordoñez Cantero, de Córdoba, 69'75.—Manuel Serrano Gil, de Puente Jenil, 93'65.—Manuel Gómez García, de San Sebastián de los Ballesteros, 176'70 y Pablo Perales Mazuelo, de Baena, 380'65.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 22'00; á la sombra, 15'00; mínima, *ménos 0 04*; media, 7'70; altura barométrica en milímetros, 765'30; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, N. E.

### Arrégleselo

Los castillejos de la arboleda del Gran Capitán se encuentran en mal estado.

Urge su recomposición para que no se vean tales adioses en sitio tan céntrico.

### Concurso

Se celebrará de postores á las nueve de la mañana del día treinta del corriente, en el Hospital Militar de esta plaza, para el abastecimiento de los víveres y artículos que se consideren necesarios en dicho establecimiento durante el mes de Febrero próximo.

### Solicitud

Ha solicitado se le nombre profesor de construcción de aparatos ortopédicos, con destino á los hospitales provinciales, el constructor de dichos artefactos D. José María Pérez Amaya.

### Oposiciones

El lunes comenzarán las oposiciones á las dos plazas vacantes de médicos de la Beneficencia provincial.

### De cacería

En el expreso de esta mañana llegó á esta capital, de paso para Granada, el jurisperito y respetable amigo nuestro D. Raimundo Fernández Villaverde.

El Marqués de Pozo Rubio va á la capital vecina á asistir á una fiesta cinegética á la que ha sido invitado por el Sr. conde de Agrola.

### Recompensa

El Jurado de la Exposición Internacional del progreso, Higiene ali-

menticia, Comercio, Industria y Artes, que acaba de celebrarse en Saint-Etienne (Francia) ha concedido á nuestros apreciables convecinos los señores Risco y Palos diploma de honor con Medalla de Oro y Cruz de Mérito por su excelente *Romana de precisión*.

Enviamos nuestra más cumplida enhorabuena á tan laboriosos industriales.

### Viajeros

*Hotel Suizo*.—Entradas: D. Eugenio Grasset, de Peñafior.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Miguel García Trujillo, de Málaga.—D. Pedro Ayala, de Encinas Reales.

### Chirinola

Entre amigas:

—¿Con que te has casado con un médico?

—Sí.

—¿Y qué tal persona es?

—Un hombre buenisimo; pero tan distraído, que cuando nos casamos hace tres días, durante la ceremonia, al darme el anillo, me tomó el pulso y me dijo que le enseñara la lengua.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Martina, virgen y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Marta, por doña Angela Carbonell, en sufragio por sus padres y demás difuntos.

Liturgia.—Día 30.—Feria quinta.—La Misa y Oficio son de Sta. Martina, virgen y martir, con rito senidoble y color encarnado. La Misa es *Loquetar*.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa Marta, mañana, á las cinco menos cuarto, sexto día de la solemne novena á la gloriosa Santa Paula.

—Mañana, séptimo día de novena á Nuestra Sra. de la Paz en la iglesia auxiliar de S. Basilio.

Dará principio al toque de oraciones.

—El domingo próximo se celebrará en la iglesia de Santa María de Trassierra, la fiesta que anualmente se consagra á la Santísima Virgen en el misterio de su Purificación, estando el panegírico á cargo del R. P. Fray Juan Martín, de la Orden de Predicadores.

••

+

Sexto aniversario

EL SEÑOR

D. Juan Bautista León y Deuche

Falleció el 30 de Enero de 1896

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana desde las ocho de la mañana en adelante, en el Convento de Religiosas del Cister, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos ruegan á sus amigos encomienden á Dios Nuestro Señor.



Comidas para el 30 de Enero

ALMUERZO.—Tortilla con tomate.—Lenguados fritos á la mayordoma.—Puré de patatas.—Jamón con gelatina.—Cardos con queso.—Compota.—Postres.

COMIDA.—Sopa flamenca.—Macarrones con jugo.—Perdigones asados.—Ensalada.—Peras con manteca.—Postres.

Cardos con queso.—Preparar una salsa blanca; añadirle queso rallado y después dos cardos; espolvorear el fondo de una cacerola plana con el mismo queso, poniendo encima migas de pan; sobre esta capa colocar los cardos espolvoreándolos con queso; luego otra capa de lo mismo, y así sucesivamente hasta la última que será de miga de pan bien incorporada con el queso y que se rocea con manteca derretida. Cubrir la cacerola y ponerla á fuego

templado hasta que el contenido esté en sazón.

Peras con manteca.—Cortar en cuartos siete ó ocho peras, suprimiendo la piel y el corazón; hacerlas tajaditas; ponerlas en una cacerola plana con 150 gramos de manteca, seis ó siete cucharadas de azúcar en polvo, corteza de limón ó vainilla; saltarlas á buen fuego hasta reducirles la humedad; trasladarlas á una fuente y servir las acompañadas de cortezas de pan fritas con manteca y azucaradas.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

Cotización del 28 de Enero de 1902.

4 por 100 interior fin de mes, 72'80.—Id. id. costado, 72 80.—Id. exterior, 79'75.—Acciones del Banco de España, 464 00.—4 por 100 amortizable, 81'95.—Cubas de 1886, 87 00.—Id. de 1890, 72'50.—Obligaciones sobre Aduanas 00'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 34'75.—Libras, 33'87.

### Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 31 á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 24.—Habas castellanas, á 45.—Id. cochineras, á 46.—Id. morunas, de 44 á 45.—Alpiste de 50 á 54.—Garbanzos tiernos, de 90 á 95.—Idem duros, de 48 á 72.—Arvejones, de 38 á 40.—Escala, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente, á 15.—Id. tercera, á 11.

### Mercado de Dos-Torres

Trigo, á 40 reales fanega.—Cebada, á 24.—Avena, á 20.—Centeno, á 32.—Garbanzos, de 60 á 80.—Aceite, á 40 reales arroba.

## Pasatiempos

### CHARADA

Aunque burda y no elegante es la uno dos buena tela; quien dos tres en la abundancia y dar limosna no sepa, es indigno de ser rico, indigno de esa opulencia; aunque quieran que me cuatro, la verdad, mucho me onesta; tendrá de fijo total el que ese alimento expenda.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

ES-CO-TE

La han acertado: Una dama, La viuda sin consuelo, Don Quijote, El menegu, Trapisondas, Quitapasares y Jonjanas.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Triunfo de Urzáiz

Madrid 28 (20'30)

Ha terminado la elección en el Congreso de la Comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto de circulación fiduciaria.

En todas las secciones ha habido lucha, triunfando por completo los ministeriales, apoyados por los republicanos.

Pidieron explicaciones á los candidatos.

### Noticias de la madrugada

Madrid 29 (5'10)

Se asegura que para la vacante del Sr. Agüero, que el Gobierno ha designado para Embajador de España en el Vaticano, será nombrado en la corte de Austria el Sr. Villarrubia, que representa á España en Bruselas.

Dáte tono.

Madrid 29 (13'30)

Hoy no se celebrará el anunciado Consejo de Ministros.

El ministerio, que está como niño con zapatos nuevos por el inesperado triunfo obtenido ayer, lo juzga ya innecesario.

### La firma de hoy

Madrid 29 (14)

El ministerio de la Guerra ha puesto hoy á la firma de la Reina la combinación de mandos de Coroneles.

El de Marina ha llevado un decreto designando el personal que ha de formar la Junta encargada de la creación de una escuadra.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 16

## Mortuorias y Aniversarios



EL SEÑOR

DON GREGORIO LÓPEZ VIVAR

CAPITÁN DE INFANTERÍA

Ha fallecido el día 29 de Enero de 1902, á los 42 años de edad después de recibir los Santos Sacramentos

El Excmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza, su desconsolada viuda D.ª Rafaela Vaquerizo Villalba, su hijo Carlos, su afligida madre D.ª Teodora Vivar, su madre política D.ª Ana (viuda de Vaquerizo), su hermano D. Germán, sobrinos, hermanos políticos y demás parientes del finado

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar en la Iglesia Parroquial de San Juan (Trinidad) el día 30 del corriente á las tres de la tarde, por cuyo favor lo vivirán eternamente agradecidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despide en el Cementerio. No se reparten esquelas.



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip-  
tos, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en  
2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó  
más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para  
tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in-  
glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de  
Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente  
de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible  
competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

ANTONIO MORENO  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

## TIERRA SANTA ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO **TRES** PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

DE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15